

"El Libro de la Revolución" de Upton Sinclair

por Arturo Orzábal Quintana
Upton Sinclair, de todos los escritores...

El libro de la Revolución fue escrito a fines de 1921. Rusia, el primer gran...

Desde sus primeras obras, que fueron escritas a comienzos del presente siglo...

En la Argentina no tenemos la menor idea del estado real de la educación...

El Libro de la Revolución, que tenemos el placer de presentar a los lectores de lengua castellana...

Los dictadores de América y España (Continuación)
El lector observará que la tesis de Sinclair...

PETROLEO Manue Sanguily

por J. Rodríguez García
La importancia del petróleo en la industria...

Ya que no se nos permite decir toda la verdad sobre los yacimientos...

En estos números no se incluye la producción de una región muy importante...

En la América Latina, en los países de petróleo, Venezuela, Perú, Colombia, etc...

En la América Latina el problema petrolero es de las altas. En las épocas...

Hay un recurso para combatir este peligro: la nacionalización de las explotaciones petroleras...

UNION LATINO AMERICANA

CONSEJO DIRECTIVO
MIEMBROS TITULARES
Alfredo A. Bianchi, J. A. Chanot...

En Buenos Aires, a los veintinueve días del mes de Julio de 1925...

El miembro titular del Consejo Directivo señor Julio V. González...

En el cargo de la Revista de Filosofía se realizó el 21 del corriente mes de Agosto...

El presidente de la Federación de Estudiantes Bolivianos...

Revista de Filosofía
CULTURA - EDUCACION
Publicación bimestral dirigida por José Ingenieros y Anibal Ponce...

Manue Sanguily

por R. Blanco Fombona
dependencia, que es la libertad en punto a las relaciones internacionales...

Después de un cambio de ideas relativo a la conmemoración del centenario de Bolívar...

El 21 de Agosto fue dada a publicidad la declaración de que acabamos de hacer...

Muchas veces hipotecadas por el fantasma de la gloria prosfita, las juventudes...

En la América Latina, en los países de petróleo, Venezuela, Perú, Colombia, etc...

En la América Latina el problema petrolero es de las altas. En las épocas...

Arte Colonial en la Argentina

NOTAS DE VIAJE
por Gabriel S. Moreau
de un viaje, una raja, un balaño balado...

En un viaje, una raja, un balaño balado interrumpe la línea del arte...

Los trabajos en oro y tejidos eran exclusivamente producción mexicana...

El libro de la Revolución, que tenemos el placer de presentar a los lectores...

En la América Latina, en los países de petróleo, Venezuela, Perú, Colombia, etc...

En la América Latina el problema petrolero es de las altas. En las épocas...

Los jóvenes de Ibero-América

por Alfonso Fabila
El miembro titular del Consejo Directivo...

En el cargo de la Revista de Filosofía se realizó el 21 del corriente mes de Agosto...

El presidente de la Federación de Estudiantes Bolivianos...

En la América Latina, en los países de petróleo, Venezuela, Perú, Colombia, etc...

En la América Latina el problema petrolero es de las altas. En las épocas...

En la América Latina el problema petrolero es de las altas. En las épocas...

Los dictadores de América y España (Continuación)
El lector observará que la tesis de Sinclair...

En la América Latina, en los países de petróleo, Venezuela, Perú, Colombia, etc...

En la América Latina el problema petrolero es de las altas. En las épocas...

En la América Latina, en los países de petróleo, Venezuela, Perú, Colombia, etc...

En la América Latina el problema petrolero es de las altas. En las épocas...

En la América Latina el problema petrolero es de las altas. En las épocas...

Un Programa de Acción Estudiantil

por Miguel A. Berçaitz

Fue allí en el año 18, y en la triécular casa mediterránea de Córdoba, que hizo eclosión un movimiento plebiscitario de ilusiones y grávido de esperanzas. Se le conoce desde entonces, tan solo y superficialmente, por el nombre de Reforma universitaria.

Ese gran movimiento, no fue una algarabía estudiantil; no fue un espasmo; no fue un grito que se pierde en el estertor del eco; fue el redoble de un tambor. Fue el alabanzoso potente del anuncio tupido de una era distinta que se abría en la vida universitaria de la América Latina.

Han pasado siete años desde entonces. La Reforma, la Revolución Universitaria que se entregó a los hombres libres de América en su manifiesto del año 1918, ha quedado sustrada en el corazón de unos pocos. Hoy se la ataca; se la vitupera, y lo que es peor, se la ha reducido a una torpe caricatura de lo que era y de lo que es.

Las fuerzas se han opuesto a ella. La otra, la congénita de todo movimiento: la de la ignorancia.

La fuerza de la inercia obra sobre el espíritu viejo; la de la ignorancia, sobre las masas universitarias. Respetamos más la primera que la segunda, y si un solo día de esta última no ha podido germinar en el ambiente estudiantil el tipo del renovador, por oposición al del reaccionario.

Este programa de acción no ha sido el producto de una cerebriación individual; es tan solo el resultado de un largo proceso operado entre el alumnado de sus casas de estudio, tiene sus antecedentes meditados en la fusión del Comité Pro-Reforma y la Liga Universitaria inmediatas en la división del P. U. R. en Centro Izquierda y un conglomerado electoralista de estudiantes mal informados y peor intencionados otros.

Restringidamente se conoce a la Reforma Universitaria su aspecto electoral: el fundado en la intervención estudiantil en el gobierno de los Institutos. Sus facetas pedagógicas y social han sido hasta hace poco del dominio reservado de las minorías que dirigen.

Así es como se ha llegado hasta renegar de su contenido social y de su vinculación pedagógica con el espectáculo grandioso del "advenimiento de una sociedad distinta en las tres etapas que encarnaron las voces de Dostoyevsky, de Tolstoy, de Gorki y de Andriev. Así es como hay algunos estudiantes que recorren en el limbo de su ignorancia supina, han creído que en la pedagogía la Reforma consistía en la entronización del principio hedónico: la obtención del beneficio máximo con el esfuerzo mínimo.

Por eso, a la Iperza de la ignorancia, oponente al plectórico programa de acción. Y como el desconocimiento en lo principal es en lo que respecta a lo pedagógico y social, según dejamos dicho, se han estrechado en otros estos principios en la carita a seguir de la cual los extractamos: *De la Universidad desvinculación absoluta con el P. E.*, amplia autonomía administrativa y financiera. Relación de un plan metódico de cultura social

de la juventud peruana. Por eso el Día de la Libertad se despertaron para enarbolar contra ella las furias de Le Guin.

por medio de la Extensión Universitaria urbana y agrícola, organizada y dirigida por una comisión mixta de profesores, obreros y estudiantes. Creación de Centros de estudios integrados por profesores y estudiantes. De los métodos docentes. Organización de la enseñanza en un sentido social. Implantación efectiva de los seminarios. Intensificación de la enseñanza práctica. Problemas del Profesorado: Libertad de cátedra. Nomenclamiento de los profesores por los C. D. de las Facultades, previas las pruebas de competencia necesarias. Acción Social: Luchar la acción registral de la Iglesia en los problemas sociales. Intervenir en todo conflicto del proletariado organizado tomando en cada caso una actitud decidida y franca, apoyándolo en sus movimientos por el respeto de los derechos de libertad de reunión, de palabra y de pensamiento, conagrados por la Constitución Nacional, y violados arbitrariamente por disposiciones de la policía y del ejército. Incompatibilidad de sus miembros con una acción social conservadora. Combatir el imperialismo y en especial el Yanqui en las naciones de Latinoamérica.

Y no se crea que un tal programa es un precepto moral que se escribe y no se cumple. Muy por el contrario, es una realidad que vive, es un motor que acciona.

Para ello la acción se lleva a cabo en los seminarios y en los Centros de Estudios en que todos sus afiliados se han inscripto. Así hubo un alumno que en una sesión de los primeros hizo declarar a un profesor que la lucha es Marruecos persiguiendo exclusivamente un fin ecobnómico y que muchas veces (tal vez las más...) el patriotismo es la engañifa del papel platado con que se envuelve el bombón de una mercadería fabricada en la metrópoli.

Por otra parte, en el orden cultural que abarca en su mayor amplitud lo pedagógico y social, la acción se desarrolla de dos maneras distintas: la extensión universitaria desarrollada en lo principal por alumnos y exclusivamente en locales obreros y los actos públicos, realizados desde las tribunas de la Facultad por pensadores vigorosos a quienes no se pueda calificar desde ningún punto de vista entre las legiones del espíritu viejo. Así es cómo han sido oídos ya el Ingeniero Besio Moreno y el doctor Orzábal Quintana y para pronto se anuncia a los doctores Trejo y Lerdo de Tejada, A. Lastra, Gabriel S. Moreau, U. Isnardi, J. Gradillas y muchos más.

Era y escutamente citados como lo he hecho, estos principios han menester explicación alguna. Se explica por sí mismos y nos dan una idea perfecta de los propósitos que animan a un grupo numeroso de estudiantes de nuestra Universidad. Revelan ellos una ideología precisa y bellamente orientada y un propósito definido y franco de lucha.

Hacemos votos para que tales principios se extiendan por todas las Facultades de nuestra ciudad, donde los hechos parecen ensañarse en demostrarnos a cada instante que las masas universitarias de Bs. Aires conocen de la reforma lo que al principio de estas líneas decíamos: su nombre.

Y para concluir permitidos recordad, aquellas profundas palabras con que Jesús terminaba sus parábolas, sus preciosas parábolas saturadas de amor y sacrificio: "Que el que tenga oídos que oiga, que oiga".

La Religión Prostituida

por José Vasconcelos

Llegaron hace pocos días noticias de Venezuela; noticias pavorosas en las que, sin embargo, ya nadie pone atención porque tenemos los nervios acostumbrados a las visiones infernales. El verdadero infierno está en el corazón de los hombres. Juan Vicente es una encarnación luciferiana, pero no es más malvado, ni más despreciable que los que lo encubren y lo aplauden y le premian los crímenes.

Juan Vicente acaba de entrar en la cárcel a dos o tres generales enemigos suyos, polgándolos de partes nobles, en forja inmole por medio de un suplicio que ha repetido con tanta frecuencia que ya tiene nombre propio, se llama el Tortolito. Juan Vicente, no contento con hacer destrozos en su feudo de Venezuela, se acaba de meter al territorio de Colombia, donde exterminó a unos cuantos enemigos ya indefensos, cometiendo de paso horrores en la persona de habitantes pacíficos de Colombia, que para salvar la vida tuvieron que remontarse a las selvas.

La noticia cablegráfica dice, refiriéndose a los refugiados venezolanos: "Lanzados de sus últimos reducidos, desprovistos de municiones y de material de boca, los soldados del general Arceles Cedeño se desbandaron, comenzando entonces a hacer propagandas revolucionarias entre los gomistas que los persiguen, pasando muchos de ellos a las filas de la revolución".

En esta situación, las tropas del potarca se replegaron sobre la frontera de Colombia y desatendiendo las protestas del Ministro de Relaciones Exteriores, Sr. Abadía Méndez, entraron a reforzar los batallones venidos de Coro, que iniciaron el movimiento evolutivo. Fué entonces cuando cundió la deserción entre los hombres que se habían pasado a la revolución. El gobierno de Colombia parece no haberse dado por entendido del brutal atropello a su soberanía. Sigue recibiendo en Bogotá al Ministro Plenipotenciario del Ecuador y no sabemos que haya castigado a sus soldados, ya no para castigar el crimen, siquiera para garantizar la tranquilidad de los colombianos que viven en la frontera de Venezuela.

Sin embargo, el mismo cable da cuenta de algo todavía peor, de algo moralmente espantoso, he aquí textual: "Juan Vicente Gómez, embalsado por el Pontífice con el Orden de Pio XI, premiará a los sacerdotes católicos su adhesión a su causa, adhesión que ha servido para dar al traste con la rebelión, promovida entre sus oprimidos convalidados por el general Arceles Cedeño".

Monseñor Pietro Pauli, Nuncio del Pontífice en Caracas, prometió al potarca el apoyo del Arzobispo de Bogotá, que intercedió cerca del general Yell Ospina, presidente de Colombia, para que no se oputerara a que los venezolanos se ampliaran *motu proprio*, los términos del permiso concedido para el cruce de las fuerzas venezolanas por el territorio de Colombia y el establecimiento en éste de bases de aprovisionamiento militar y consejos de guerra que sumariamente juzgarán en tierras colombianas a los rebeldes que fuesen capturados. Condicional para ser apoyo ha sido la obtención por el Nuncio de un convenio por el cual la Universidad de Caracas pasaría a ser Centro Religioso de Enseñanza, ocupando sus cátedras sacerdotales y jesuitas. Esto es lo que hace en nuestros días de decadencia, un Papa que derriba su poder de San Pedro; de San Pedro que murió crucificado boca abajo, por no transigir, por levantar su protesta en contra del emperador de los romanos. Hoy para pasar un Colegio se concede a un bandido. Esperemos que andando el tiempo se levantara en el Vaticano el busto de Juan Vicente, como tiene hoy el de García Moreno, el monarca que martirizó al Ecuador.

que ha designado como representantes a los desterrados Hurwitz, Terreros y Lecaros.

Este congreso a que acude la joven generación de la post-guerra, lleva enseñanzas y experiencias valiosísimas que ilustran su criterio.

La enorme tragedia que ha tragado veinte millones de vidas, la Revolución Rusa que llama imperiosamente al mundo sugiriéndole nuevas normas de convivencia, el cesarismo estatal que en tantos otros argentinos ilustres ha jo la tiranía de Rosas, estos jóvenes inteligentes y heroicos son desde ya las más puras glorias del Perú de nuestros días.

Haya de la Torre es hoy más que una gloria del Perú, una gloria de América.

Ha recorrido los países del continente, en pos del más grande apostado. Su paso de cruzado de la libertad ha despertado y unido todos los corazones. Hoy recorre la Europa y al lado de Romain Rolland y Linumano braga incansablemente por los ideales del grupo. Claridad. Su humanismo ferviente le ha llevado a Rusia. Allí estudia las normas de una nueva justicia económica que más tarde difundirá por Europa y América.

Peró sería apartarnos un poco de la cuestión si señaláramos sus pasos y el de sus dignos compañeros de destierro. La vida que van plasmando habla por ellos.

Queremos si recordar que el Congreso de Bolívar aludido, han enviado ya sus representantes varias organizaciones estudiantiles, entre ellas la del Peró. (De "Córdoba").

RENOVACION

ORGANO DE LA UNIÓN LATINO AMERICANA
BOLETIN MENSUAL DE IDEAS LIBROS Y REVISTAS DE LA AMERICA LATINA

10-Centavos AGOSTO DE 1925

SUMARIO

Undesirable	El Pensamiento Libre
Sun Yan Sen	Testamento Político
C. Barcia Trelles	Pan Americanismo
Alfredo L. Palacios	Imperialismo
A. Orzábal Quintana	Upton Sinclair
Gabriel S. Moreau	Arte Colonial en la Argentina
José Vasconcelos	La Religión Prostituida
J. Rodríguez García	Petroleo
Miguel A. Berçaitz	Un Programa de Acción Estudiantil
Antonio Herrero	Las Dictaduras de América y España
R. Blanco Fombona	Manuel Sanguily
M. Pulido Méndez	El Pecado Capital
Crónicas	"Unión Latino Americana"
Alberto J. Aguirre	Notas y bibliografías, etc., etc.

Año III - N.º 8 Este Boletín aparece el 20 de cada mes

SUSCRIPCION POR DOS AÑOS TARIFFAS DE AVISOS (Calificados)
Argentina..... \$ 5.- m/a. Columna arriba, por centim. \$ 7.- m/a.
Exterior..... 3.- oro. Columna abajo, por centim. \$ 5.- m/a.
Dirijase toda correspondencia: Casilla Correo 1625, Buenos Aires

El Centenario de Bolivia

El 5 de agosto tuvo lugar, en el local del Centro de Estudiantes de Medicina, el gran acto público organizado por la juventud universitaria bajo el patrocinio de la Unión Latino-Americana. Hicieron uso de la palabra los señores Oscar Cosco Montalvo, en nombre de los estudiantes uruguayos, Pedro de Alcántara Tocó, ex presidente de la federación universitaria del Brasil, Antonio Herrero, en nombre de la Federación de sociedades gallegas y centro republicano español, Julio R. Barcos, secretario de la comisión organizadora y miembro del Consejo Directivo de la Unión Latino-Americana. El señor C. Riso Baratta hizo lectura de numerosos telegramas y entusiastas comunicaciones de adhesión, y el acto resultó, tanto por el crecido número de participantes como por el espíritu que animó a los oradores, una manifestación inequívoca de repudio a las dictaduras de América y España y en especial a la que actualmente agrime al pueblo hermano de Bolivia.

La solidaridad que une a los pueblos argentino y boliviano en un común anhelo de libertad, así como los múltiples vínculos que la historia y la vecindad han erado entre ellos, fueron puestos de manifiesto con motivo de la celebración del centenario. La gloriosa fecha del 6 de agosto, al unísono en un abrazo fraternal, nos ha recordado que jamás hemos dejado de ser un solo pueblo de su país, sino que prácticamente, ha reducido a una mera ficción su independencia. Ha entregado las fuentes de riqueza petrolífera de Bolivia al monopolio voraz de la Standard Oil, en condiciones que implican, para ese tipo de capitalista extranjero, privilegios exorbitantes. Se ha dejado imponer, por los banqueros de Wall Street, un convenio oneroso con un empréstito de 24 millones de dólares, garantizado por las aduanas de la república, las acciones del banco oficial y de un ferrocarril del gobierno, y, finalmente, por todos los impuestos interiores del país, los cuales pueden aumentarse en cualquier momento, según decida la comisión de banqueros de los Estados Unidos, que asume el control completo de la hacienda boliviana.

El motivo principal que ha inducido a la Unión Latino-Americana, desde un comienzo a pronunciarse contra el gobierno dictatorial de Bolivia, es una consecuencia de aquella de sus normas que establece nuestra "oposición a toda política financiera que comprometa la soberanía nacional, y en especial a la contratación de empréstitos que con-

Una colección de Libros Nacionales que es La Enciclopedia de la Intelectualidad Argentina

SARMIENTO ALBERTO MITRE	LOPEZ, V. F. MORENO DEL VALLE, A. ANDRADE CANE ALVAREZ, A.	MANSILLA FRAY MOCHO DRAGO MONTEAGUDO HERNANDEZ QUESADA, etc.
-------------------------	--	--

figuran con sus mejores obras en la colección especial de 70 VOLUMENES, que hemos puesto a la venta, REGALANDO EL MUEBLE que los contiene.

EN RÚSTICA: Al contado: \$ 100 m. En mensualidades: \$ 18 al hacer el pedido y 9 mensualidades sucesivas de \$ 10

ENCUADERNADOS: Al contado \$ 200 m. En mensualidades: \$ 28 al hacer el pedido y 12 mensualidades sucesivas de \$ 18

Consulte a su librero o directamente a La Cultura Argentina

Belgrano 475 Buenos Aires

Congreso Bolivariano de Estudiantes

El 26 de Junio del año entrante se reunirá en Panamá el Congreso de estudiantes a que alude el epígrafe.

No siempre el homenaje a los héroes de la independencia americana, ha de servir de malsana propaganda de patriotismo como habitualmente acontece. Así la juventud americana ha visto con inmensa amargura que la conmemoración del centenario de la Batalla de Ayacucho, fecha gloriosa de la libertad americana, fuera conmemorada por el tirano Leguía. Y el mismo día que el sol de Ayacucho encendía los espíritus en religiosa recordación, los sicarios del tirano llenaban las cárceles de Lima con la juventud más viril y digna de la América.

El vandalismo del tirano fue ensombrecido como una ironía de la historia la fecha gloriosa de la libertad. Esto no lo olvidará nunca la juventud americana que ha sentido encesarse ante este hecho su más grande y justa indignación.

Aun ambulaban mendigando albergue, dispersos por las ciudades del extranjero, los Haya de la Torre, los Seoane, los Hexen, los Koster, los Terrefos, los Ravenez, los Herreta, etcétera, etcétera.